

ils parcoururent leur pays respectif, haranguant les foules dans les villes et les villages. Le dimanche de Pâques 1900, après un fervent appel en faveur de la paix, ils proposèrent qu'un jour, si la guerre était évitée, une statue du Christ fût élevée sur la frontière entre les deux nations.

Ils entraînèrent avec eux l'opinion publique et les deux gouvernements soumièrent le différend à l'arbitrage du roi d'Angleterre.

La sentence, soigneusement préparée par les travaux de plusieurs juristes éminents, partagea entre les deux pays le territoire contesté.

Délivrés du cauchemar de la guerre, satisfaits d'avoir repris de bonnes relations de voisinage après une querelle qui avait en tout duré soixante-dix ans, les deux gouvernements signèrent un traité par lequel ils s'engageaient à soumettre à l'arbitrage les différends qui pourraient encore s'élever entre eux. Enfin, ils se mirent d'accord pour réduire leurs armements aux proportions d'une simple force de police.

Le résultat le plus merveilleux a été le changement d'attitude des Argentins et des Chiliens les uns à l'égard des autres. Toute la méfiance et la colère d'autrefois ont disparu. L'idée d'élever une statue à Jésus-Christ, prince de la paix, autrefois émise par les évêques au milieu de la crise, fut reprise avec enthousiasme.

Ce fut avec du bronze de vieux canons que le sculpteur Mateo Alonzon coula sa statue gigantesque du *Christ pacificateur*. Le socle est en granit et soutient une sphère du poids de quatorze tonnes sur laquelle sont figurés les différents pays de la terre. Le Christ qui les domine s'élève à une hauteur de vingt-sept pieds ; sa main gauche tient une croix, sa main droite est étendue pour bénir.

Deux plaques de bronze, offertes par les ouvriers et les ouvrières de Buenos Ayres, ont été scellées au socle ; l'une raconte l'histoire de la statue, l'autre porte cette inscription :

“ CES MONTAGNES S'ÉCROULERONT EN POUSSIÈRE AVANT QUE LE CHILI ET LA RÉPUBLIQUE ARGENTINE TRANSGRESSENT LES PROMESSES SOLENNELLEMENT FAITES AUX PIEDS DU CHRIST. ”

La cérémonie d'inauguration eut lieu le 13 mars 1904. La statue avait été hissée par des soldats et des marins jus-